

# TIERRAS RARAS EN CHILE

## APUNTE SOBRE VÍNCULOS GEOPOLÍTICOS DE **ACLARA RESOURCES**

Elaborado por Javier Arroyo Olea | Integrante del OLCA  
Documento realizado al 23 de octubre de 2025

## PRESENTACIÓN

El presente documento busca ser un insumo para la discusión respecto a las relaciones a escala geopolítica que la empresa Aclara Resources ha potenciado durante las tramitaciones ambientales de su proyecto minero que busca instalar en los cerros de Penco.

Para tener en consideración, Aclara Resources es una empresa que posee diversas empresas/agrupaciones, incluyendo a REE UNO SpA, siendo esta la propietaria de miles de concesiones mineras en el país. Sin embargo, opera como transnacional que cotiza en la bolsa de valores de Toronto (Canadá).

A continuación, se presentan algunos puntos a tener en consideración sobre la empresa.

## VÍNCULOS AL INTERIOR

I. La empresa minera Aclara ha logrado fortalecer su rol *político>comunicacional>económico* a escala local en Chile y la Región del Biobío. Durante los últimos años, representantes de la empresa han logrado participar y asumir cargos relevantes al interior de alianzas empresariales. Un claro ejemplo de este entramado lo cumple Nelson Donoso, actual Gerente General de Aclara, y hoy vicepresidente de la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC) del Biobío, como también actual presidente del Instituto Regional de Administración de Empresas (Irade).

El posicionamiento en este tipo de espacios les ha permitido:

- a. Transversalizar su interés en el conglomerado empresarial regional y nacional
- b. Contar con el respaldo empresarial en instancias públicas
- c. Fortalecer sus redes de contacto y colaboración
- d. Posicionar de forma más potente su discurso en aspectos comunicacionales.

Otro ejemplo ocurre con la Sociedad de Fomento Fabril (SOFOFA), luego que firmaran un convenio junto al Liceo técnico-profesional Hernán Valenzuela en septiembre de 2025 -parte de la Red de Liceos de SOFOFA-,

para "acerca a los estudiantes a esta industria estratégica y emergente". Por otro lado, aunque Hochschild Mining oficialmente se declara "beneficiario indirecto", su control de Aclara lo hace principalmente a través de dos compañías de propiedad y control de Eduardo Hochschild Beeck, constituidas en paraísos fiscales: Pelham Investment Corporation (Isla Caimán) y New Hartsdale Capital Inc (Isla Virgen Británica). Esto se puede ver al comparar el cuadro que presenta Aclara de su estructura con los porcentajes que poseen sus principales accionistas, según datos de la Bolsa de Valores de Toronto y publicaciones de información financiera, actualizada al 23 de octubre de 2025.

**II.** Aclara sostiene relaciones directas e importantes con la clase político-institucional. Quizá el hecho más lo muestra el Plan de Fortalecimiento Industrial del Biobío (PFIB) lanzado en septiembre de 2024 tras el cierre de la siderúrgica Huachipato. Dentro de los contenidos de este plan -construido en mesas de trabajo que reúnen a representantes de la institucionalidad chilena, el empresariado y dirigencias sindicales- se encuentra un foco en lo que denominan "nueva minería" como una de las orientaciones productivas a potenciar en la región. Asimismo, el proyecto minero de Aclara está en la lista de "priorizados" por el mismo plan. Esto permite fortalecer institucionalmente el proyecto y dar cuenta de un respaldo político previo al término de la tramitación ambiental. Por otro lado, Aclara cuenta con representación en instancias como el Consejo Asesor del Ministerio Regional del Medio Ambiente del Biobío.



**III.** A escala orgánica, Aclara cuenta con relevantes integrantes en su Consejo de Administración, que son referentes de vínculos político-económicos a escala nacional o internacional. Un claro ejemplo se encuentra en el empresario Eduardo Hochschild, que actúa como presidente, María Olivia Recart, exsubsecretaria de Hacienda bajo el primer gobierno de Bachelet o también Paul Adams, director de Rolls Royce.

**IV.** Si bien no guarda relación directa con aspectos geopolíticos, la relación de Aclara con instituciones educativas también es importante de resaltar, toda vez que los centros de pensamiento contribuyen no solamente a adentrarse en estudiantes y las comunidades, si no que también prestan servicios bajo nociones de colaboración entre privados abriendo campos de estudio a partir de los intereses de la propia empresa minera, como también permite que académicos e investigadores contribuyan a la visibilización y defensa pública del proyecto minero al interior de las casas de estudios o en el propio debate académico -sea este privado o público-. Así, centros educativos que han sido claves son: Universidad de Concepción, Universidad de Toronto, Inacap, Universidad de Stanford, Instituto Politécnico y Universidad Estatal de Virginia y Universidad Estatal de Goiás.

# VÍNCULOS CON ESTADOS UNIDOS

I. Bajo la administración de Biden, en septiembre de 2024, Aclara informó a sus accionistas que recibió el respaldo del gobierno estadounidense. Esto, luego mantener trabajos con la administración de Comercio Internacional del Departamento de Comercio de EE.UU. mediante el programa SelectUSA. Esto, con la intención de identificar un lugar donde instalar una planta de separación de tierras raras en territorio estadounidense.

II. En el segundo semestre de 2025, ya bajo la administración de Donald Trump, Aclara confirmó a sus accionistas que la Corporación Financiera Internacional para el Desarrollo de los Estados Unidos (DFC) comprometió un apoyo de US\$5 millones para el desarrollo del proyecto que impulsan en Goiás (Brasil). Esto va en la línea de lo planteado previamente por Trump, al señalar que buscaría aumentar la cantidad de fondos que pueda manejar la DFC para operar en diversos países.



III. En mayo de 2025, Aclara anunció que se convirtió en socio de Securing American's Future Energy («SAFE»), la cual busca fomentar el crecimiento y seguridad de cadenas de suministro para los intereses estadounidenses

IV. En el contexto de la guerra en Ucrania, Trump señaló que necesita asegurar el acceso a minerales como las tierras raras en un contexto de abierta disputa contra China. Esto, buscando blindar su cadena de suministro.

# VÍNCULOS CON LA UNIÓN EUROPEA

I. Aclara ha anunciado la colaboración con líderes europeos mediante alianzas relacionadas con "materias primas críticas", donde se han asumido colaboraciones que impulsen la tributación de la empresa hacia cadenas de suministro en Europa, sosteniendo reuniones, por ejemplo, con la Comisión Europea y posibles clientes, según ha informado a sus accionistas. De igual forma, la empresa ha señalado indicios de tratativas con el gobierno alemán buscando inversiones de capital y la participación en foros directamente relacionados con los intereses de la Unión Europea para con Chile.

II. En una reciente visita al predio donde pretende instalarse la empresa minera, Andrea Nicolaj, jefe de la Sección Económica y Comercial de la Unión Europea en Chile, participó de la instancia señalando que "entendemos la importancia estratégica de las tierras raras", por lo que "vemos en Chile como un socio, un partner natural, y queremos desarrollar proyectos conjuntos". El posicionamiento de Nicolaj, explica, se basa en los acuerdos previamente firmados entre Chile y la Unión Europea, donde se cuenta con el Acuerdo Marco Avanzado que respaldaría la asociación política y, a la vez, el compromiso empresarial.



## A CONSIDERAR

I. Es importante tener en consideración las políticas públicas chilenas que amparan el proyecto minero de Aclara no solo a nivel nacional (ejemplo, el PFIB), sino que también a escala internacional, toda vez que estas últimas abordan explícitamente los intereses del Norte Global (ejemplo: Acuerdo Marco con UE).

II. En un contexto de constante disputa geopolítica entre países del Norte Global, el caso de las tierras raras en un flanco relevante que se debe considerar en la conflictividad socioambiental. Acá no se hace referencia solo a intereses locales de explotación, sino intereses transnacionales y de clases político-empresariales que van más allá de Chile y de la disputa China-EE.UU.

**III.** Es fundamental no perder de vista el rol que está tomando Brasil a partir del proyecto minero de Aclara. En junio de 2025 la empresa anunció a sus accionistas que su plan de negocios fue aprobado y preseleccionado por el Banco Nacional de Desarrollo de Brasil y la agencia de innovación del mismo país.

**IV.** Se debe profundizar el entramado geopolítico que se dispone sobre Chile y caracterizar íntegramente que rol está jugando el país en el plano de la transición energética corporativa. La fantasía de que Chile sería un salvavidas del mundo, solo busca acrecentar y acelerar el nuevo consenso extractivista en desprecio de la legislación chilena, el empoderamiento comunitario y los derechos sociales y de la Naturaleza.



## REFERENCIAS EN TEXTO

- Para conocer más sobre relación Aclara/Sofofa, revisar: <https://www.sofofa.cl/capital-humano/sofofa-y-aclara-firman-convenio-con-liceo-tecnico-profesional-hernan-valenzuela-leyton-para-impulsar-formacion-en-tierras-raras/>
- Considerar la gobernanza interna de Aclara, la cual incluye a Grupo CAP y otros. Para mayor información, revisar: <https://www.aclara-re.com/about#corporate-governance>
- Para conocer más sobre rol de Trump, revisar: <https://resumen.cl/articulos/las-manas-de-trump-sobre-penco-el-interes-de-ee-uu-por-la-extraccion-de-tierras-raras-en-el-negocio-de-la-guerra>
- Mayor información sobre punto de Unión Europea, acá: [https://us14.campaign-archive.com/?e=\\_\\_test\\_email\\_\\_&u=cbb9e5b02a4bc4145fd983bfc&id=141757e527](https://us14.campaign-archive.com/?e=__test_email__&u=cbb9e5b02a4bc4145fd983bfc&id=141757e527)
- Declaraciones de representante de UE disponibles acá: <https://www.instagram.com/reel/DPJjqSADu6u/>
- Sobre relación de Aclara y Brasil, considerar: [https://cdn.prod.website-files.com/67b9c5dc15db73b34fcf2bf3/685c78d460fec22d3331cd07\\_ACLARA%20BRAZIL%20SELECTED%20TO%20ADVANCE%20IN%20BNDES-FINEP%20STRATEGIC%20AFMINERALS%20PROGRAM.pdf](https://cdn.prod.website-files.com/67b9c5dc15db73b34fcf2bf3/685c78d460fec22d3331cd07_ACLARA%20BRAZIL%20SELECTED%20TO%20ADVANCE%20IN%20BNDES-FINEP%20STRATEGIC%20AFMINERALS%20PROGRAM.pdf)